

Suscripción.

En la capital.	4.50	ptas.	trimestre
Id. fuera de la capital.	5	id.	id.
Id. un año en oro.	18	id.	semestre
Id. un año en oro.	25	id.	id.
Extranjero.	7.50	id.	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 2 de Julio de 1892.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.721.

El Centenario de Colón.

(Conclusion.)

Segundo viaje.

Los magníficos resultados de la primera expedición animaron á los reyes á preparar mayores y más importantes elementos para el segundo viaje de Colón. La escuadra, compuesta de diez y siete buques grandes y pequeños, y 1.500 hombres de tripulación, partió de Cádiz el 25 de Septiembre de 1493, llegó á las Canarias el 1.º de Octubre, y el 3 de Noviembre descubrió una isla á la que, por ser domingo, puso el nombre de *Dominica*, Ceyre de los naturales. Explorando aquel archipiélago habitado por los Caribes, descubrió otra isla á que dió el nombre de *María Galante*, por llamarse así el bajel de Colón: pasó á otra isla mayor, Turuqueira de los indios, y que él llamó *Guadalupe*; y de allí recorrió otras varias á que dió los nombres de *Montserrat*, *Santa María de la Redonda*, *Santa María de la Antigua*, *San Martín*, *Santa Cruz*, (Ayay de los indios), y las *Once mil vírgenes*, llamando á la mayor *Santa Úrsula*. Costeando la isla de Boriquen, á que dió el nombre de *San Juan Bautista*, hoy Puerto Rico, llegó á la isla Española y el 27 de Noviembre al lugar donde había dejado en su viaje anterior el fuerte de Navidad, que durante su ausencia había sido incendiado y destruido, y sacrificados todos los españoles por Caonabo, cacique del interior de la isla.

El desastre de la Navidad movió á Colón á fundar en lugar más á propósito una colonia, diez leguas al Oriente de Monte Cristi, á la que dió el nombre de *La Isabela*. Mandó á Alonso de Ojeda al interior de la isla, al Cibao, que era el país del oro, y con las muestras de este metal despachó nueve buques á España en 2 de Febrero de 1494, quedándose solo con cinco navas para el servicio de la colonia. Descubierta y castigado el motín de Bernal Díaz de Pisa contra Colón, se dirigió éste al interior de la isla pasando por el Puerto de los Hidalgos, la Vega Real, el río Yaque: fundó el fuerte de Santo Tomás, en las montañas de Cibao, y le encargó el mando primero á Pedro Margarit, y después á Ojeda.

Vuelto Colón á la Isabela, partió de allí el 24 de Abril, con el fin de costear la parte meridional de Cuba. Desde el puerto de San Nicolás pasó al que llamó *Puerto Grande*, hoy Guantánamo, y después al de Santiago de Cuba, desde donde virando al Sur, llegó á la isla de *Jamaica* y su puerto de *Santa Gloria*, actualmente de Santa Ana. Navegando al O., ancló en el que llamó *Puerto Bueno*, y después en el del *Buen Tiempo*. A la isla de Jamaica le dió el nombre de *Santiago*.

Desde el puerto del Buen Tiempo se dirigió al Norte, llegando el 18 de Mayo al cabo que llamó de *La Cruz* en Cuba; recorrió un gran número de islas bajas, á que dió el nombre de *Jardines de la Reina*: costeó las regiones ó provincias de Cuba, llamadas por los naturales *Ornofay* y *Mangón*. Tocó en la punta llamada por él del *Serafin* y en la bahía llamada hoy de Batabano; llegó á la bahía de *Filipinas* ó de *Cortes*, y creyendo que Cuba era un continente, viró al SE. llegando poco después á la isla llamada *Evangelista*, hoy de Pinos, volviendo por la costa de Cuba y los Jardines de la Reina, al Cabo de la Cruz. Desde aquí se dirigió á Jamaica y costeándola por el Sur, llegó al cabo *Farol*, pasó al cabo *Tiburón* en la Española y á últimos de Agosto tocó en la isla *Beata*, llamándola *Alto Velo*; siguió costeando hasta la isla que llamó *Saona* y por los naturales *Adamaney*: dobló el cabo oriental que nombró de *San Rafael*, hoy del Engaño: tocó en la isla de *Mona*, llamada *Amona* por los indios, y llegó por fin la escuadra á la Isabela.

La isla Española estaba entonces divi-

da en cinco caciques principales, que con absoluta independencia gobernaban diferentes regiones que tenían sus nombres especiales, y que eran las siguientes: 1.ª *Marien*, mandado por Guacanagari, el amigo fiel de Colón y de los españoles, cuya región se extendía desde el extremo occidental hasta el río Yaque y Monte Cristi, comprendiendo la parte Norte de la Vega Real. 2.ª El de la Vega Real, donde gobernaba el cacique Guarionex. 3.ª *Maguana*, perteneciente al cacique caribe Caonabo: estaba situado en el interior y le pertenecían las ricas minas de oro de la montaña de Cibao. 4.ª *Jaragua*, en la costa Sur hasta el cabo Tiburón; su cacique era Behechio, cuya hermana, la célebre y hermosa Anacaona, era la favorita de Caonabo. 5.ª el *Higuey*, comprendía la parte oriental hasta el Yaque por el Norte y el Ozema por el Sur: el cacique se llamaba Cotabanama.

Durante la expedición de Colón por la isla de Cuba y la Jamaica, Margarit con los nobles de la expedición y el P. Boil, tramaron una conjuración contra el mando de los Colonos, y apoderáronse de algunos buques de la Isabela, regresaron á España. Poco después el cacique Caonabo, el que incendió el fuerte de Navidad y dió muerte á los españoles, tratando ahora de sorprender primero al fuerte de Sto. Tomás sin resultado, y después la colonia de la Isabela, sin poderlo conseguir, cayó al fin en poder de A. de Ojeda, que lo llevó prisionero á la Isabela, sucediéndole su hermano Manicootex en el mando de Maguana. Este se propuso libertar á su hermano, pero fué derrotado por Colón en 27 de Marzo de 1495. Los caciques se sometieron, excepto Behechio. Erigió Colón las fortalezas de la Magdalena, Santa Catalina y la Concepción, para dominar por este medio más fácilmente á los naturales; y visitó las ricas minas de oro del río Haina, al Sur de la isla, en la llanura del Bonao.

En 10 de Marzo de 1496 partió Colón de la Isabela para España. Los vientos contrarios y las calmas lo detuvieron cerca de las islas de los Caribes y el 9 de Abril ancló en Marigalante y el 10 en la Guadalupe, en busca de provisiones. Saliendo de ésta el 21, y después de sufrir las mayores privaciones, llegó á Cádiz el 11 de Junio.

Tercer viaje.

La tercera expedición de Colón, constaba de seis buques y partió el 30 de Mayo de 1498 del puerto de Sanlúcar de Barrameda. Tocó en la isla de Porto Santo y en la de la Madera, pasó á las Canarias y desde la Gomera en 19 de Julio mandó tres buques directamente á la Española, con provisiones, y él con los otros tres se dirigió al cabo de las islas Verdes, a donde llegó el 27 y desde la isla de Buenavista tomó el rumbo del Oeste, llegando el 31 de Julio á una isla grande que presentaba tres montañas unidas por su base, y á la que llamó por esto la *Trinidad*. Costeando esta isla, llamó á su extremidad oriental *Punta de la Galera*, y á la del SO. *punta del Arenal*: á la tierra situada al Sur entre las bocas del Orinoco, la denominó *isla Santa* y á un promontorio de tierra firme lo llamó del Gallo. Llamó *Boca de la Sierpe* al espacio de mar al Sur de la Trinidad, por el ruido y peligro de las aguas del Orinoco en su desembocadura.

Penetró en el golfo de *Paria*; á una punta le llamó la *Aguja* y á la costa inmediata los *Jardines*; á otros trechos de la tierra firme los nombró *Isabela* y *Tramontana*, porque creía que eran islas; y al fondo del golfo donde desemboca el *Paria* y Cuparipari le dió el nombre de *Golfo de las Perlas*. En 13 de Agosto ancló en el que llamó *puerto de los Gatos*, cerca de la *Boca del Dragón*. Dió este nombre al estrecho comprendido entre el *cabo Lapu* en la Trinidad y el *Cabo Boto* en la península de Paria, con dos islas intermedias llama-

das por Colón *Caracol* y *Delfin*, y que por las corrientes de las aguas del Orinoco, hacían difícilísima la navegación. Arrojando grandes peligros salió de la Boca del Dragón: vió dos islas distantes al NE. y las llamó la *Asunción* y la *Concepción*, hoy Tabago y Granada. Navegó la costa N. de Paria, donde descubrió la isla Margarita y la de Cubagua, y dirigiéndose á la isla Española, ancló el 19 de Agosto en la isla Beata, y el 30 llegó á la boca del río Ozema, donde, durante su ausencia en España, su hermano don Bartolomé había fundado la ciudad que llamó *Isabela* y poco después recibió el nombre de Santo Domingo, que todavía conserva, en sitio sano y abundante y cercano á las minas de oro. Fundó además los fuertes militares de la *Esperanza*, *Sta. Catalina*, *Santiago* y la *Concepción*, para enlazar así la Isabela en la parte del Norte de la isla con Santo Domingo en la del Sur. El mismo Bartolomé Colón, el Adelantado, venció y castigó á los caciques insurrectos de la Vega Real, y desbarató la conspiración de Roldán.

Cuando Colón, el Almirante, llegó á Santo Domingo en 30 de Agosto de 1498, tuvo á su pesar que transigir con Roldán, Mogica y otros insurrectos.

Mientras estas cosas ocurrían en la Española, arreciaron tanto los enemigos de Colón con sus informes y representaciones en la corte, que los reyes se creyeron en el deber de mandar una persona de confianza para investigar su conducta y quitarle el mando si había méritos para ello. Para comisión tan delicada, eligieron á Francisco de Bobadilla, oficial de la casa real, que llegó á Santo Domingo en 23 de Agosto de 1500 y se apoderó del mando mientras Colón se ocupaba en pacificar la isla. Llamado éste por Bobadilla, se presentó casi solo en Santo Domingo, donde fué encadenado, con sus hermanos Diego y Bartolomé, saliendo así para España á principios de Octubre y desembarcando en Cádiz. Colón fué bien recibido por los reyes, que mandaron á Nicolás Ovando á sustituir á Bobadilla.

Cuarto viaje.

En su último viaje de descubrimientos salió Colón de Cádiz el 9 de Mayo de 1502 con cuatro carabelas y 150 hombres. Tocó en Arcilla (Marruecos), después en las Canarias y el 15 de Junio llegó á la isla *Martinino*, hoy Santa Lucía, una de las Caribes. Pasó á la *Dominica*; por el E. de las Caribes llegó á *Sta. Cruz* y por el Sur de Puerto Rico se dirigió á Santo Domingo, no permitiéndole desembarcar el gobernador Ovando, por lo que tuvo que refugiarse con su escuadra en una bahía de la costa. Colón anunció á Ovando una terrible tempestad, y no dando crédito á este pronóstico del Almirante, salió para España y á poco se sumergió el buque en que iban Bobadilla, Roldán y otros; y gran cantidad de oro, y solo se salvó el buque que llevaba las riquezas de Colón. Este con su escuadra arribó á Puerto Hermoso, al O. de Santo Domingo.

Reparados allí sus buques pasó á Jaquemel, llamado por los españoles *Puerto Brasil*; de allí al cayo de Morant al SO. de Jamaica y á los Jardines de la Reina, al S. de Cuba. Desde aquí tomó la dirección del SO. y el 30 de Julio descubrió la isla *Guanajas* que llamó de *Pinos* por los muchos que había en la costa vecina, llamada hoy de Honduras. El Almirante buscaba en esta expedición un estrecho que suponía debía existir hacia el *Darién*, para encaminarse directamente á la India. Recorrió la costa de Honduras al E., descubriendo el cabo que llamó *Caxinas*, el río de la *Posesión* y la *costa de las Orejas*, donde los indios tenían las orejas horadadas y muy largas. En 14 de Septiembre llegó al cabo que denominó *Gracias á Dios*, porque al doblarlo, se vió libre de grandes tempestades que pusieron en peligro la escuadra.

Doblado el cabo siguió la dirección del S. por la que se llama hoy costa de los Mosquitos; descubrió unas isletas abundantes en frutos parecidos al limón, por lo que las llamó los *Limonares*; tocó en el río del *Desastre*, donde perecieron los tripulantes de un bote. El 25 de Septiembre ancló entre una isla y el continente, sitio agradable que denominó *La Huerta*, y por los indios Quiribirí, cerca de Cariari. En

5 de Octubre siguió por la que hoy se llama Costa Rica y ancló en la ancha bahía llamada por los indios Caribaro, donde encontró muestras de oro puro: recorrió la costa de Veragua, abundante en oro, llegó á un río que nombró el *Guay* y ancló en otro río llamado el *Catiba*; tocó en *Veragua*, y en *Cubiga*.

En 2 de Noviembre ancló en un hermoso puerto á que llamó *Puerto Belo*, siguió al O. hasta el cabo llamado después Nombre de Dios: se dirigió nuevamente al E. hasta el *Puerto de los Bastimentos*, pasó al que llamó *Guaya*, y después á otro pequeño que le dió el nombre de *El Retrete*.

Convencido quizás de que el estrecho que buscaba no existía, salió del Retrete el 5 de Diciembre para volver á Veragua: estando en Puerto Belo las tempestades dispersaron las navas y solo volvieron á reunirse á los nueve días. El 6 de Enero de 1503 ancló en el río Yebra de los naturales, llamado de *Belén* por Colón. A la costa entre Puerto Belo y Veragua, la denominó de *los Contratiempos*, por los muchos que en ella experimentó. El cacique de Veragua, llamado Quibian, hostil á los españoles, cayó prisionero del Adelantado, pero se escapó cuando era conducido á los buques. Colón hizo construir una colonia en Belén.

Á últimos de Abril abandonó Colón la colonia de Belén, y dirigiéndose otra vez hacia el Oriente, tocó en Puerto Belo y el Retrete, llegó á unas islas que llamó *Las Barbadas*; hoy *las Mulatas* y se acercó á la entrada del golfo de Darién. Deseando volver á la Española, en 1.º de Mayo viró al Norte y las corrientes lo llevaron al O. y el 10 descubrió dos islas bajas, que llamó las *Tortugas*, hoy los Caimanes: el 30 se encontró en los Jardines de la Reina, al S. de Cuba; llegó al cabo de la Cruz, se dirigió á la Jamaica, entró en Puerto Bueno, y pasó al que llamó *Puerto de Santa Gloria*.

No pudiendo continuar su viaje por el mal estado de los buques, y faltando ya las provisiones, Diego Méndez comprometió á varios caciques de la isla para surtir periódicamente á los españoles; y por si este auxilio pudiera faltar por cualquier evento, el mismo Méndez y Bartolomé Fiesco en dos canoas indias hicieron la travesía de 40 leguas hasta la Española para pedir á Ovando que les mandase un buque para el regreso. Entre tanto, y pasados algunos meses sin recibir socorro alguno, los hermanos Porras y otros muchos promovieron un motín contra Colón intentando, aunque en vano, volver en canoas indias á la Española y á España. Los indios dejaron de traer las provisiones, y el hambre se dejaba sentir entre los adictos á Colón, pero éste, con la estratagemma de un eclipse de luna que predijo, consiguió que continuasen aprovisionando á los españoles.

Á los ocho meses de la partida de Méndez, llegó Diego de Escobar en un buque, pero no llevó provisiones: Ovando entró en Méndez con varios pretextos y vanas promesas de socorro al Almirante mandándole un buque. Por fin, después de más de un año de esperanzas y desencuentros, de peligros y de miserias, llegó un buque bien provisto por Diego Méndez y otro armado por Ovando.

En 28 de Junio de 1504 dejó Colón sus buques naufragos en que por tanto tiempo había vivido encerrado, y se embarcó con todos los españoles en los buques que llegaron de Sto. Domingo. El 3 de Agosto llegó á la isla Beata, y el 13 á Sto. Domingo, siendo bien recibido por Ovando, pero surgieron disensiones entre ellos que obligaron á Colón á partir en 12 de Setiembre para España, sufriendo grandes tormentas en la travesía, llegando por fin á Sanlúcar en 7 de Noviembre, donde pasó á Sevilla. La reina falleció poco después, en 26 del mismo mes, en Medina del Campo. Colón, pobre, enfermo y sin recursos, marchó en Mayo de 1505 á la corte, que estaba á la sazón en Segovia; el estado de los negocios públicos no permitía nuevas empresas. Colón fué recibido cortesmente por el rey Fernando, pero sin que por entonces se atendiese á sus pretensiones. Un año después, en el día de la Ascensión, 20 de Mayo de 1506, entregó su alma á Dios en Valladolid el descubridor del Nuevo Mundo.

Los restos de Colón se transportaron en 1513 al monasterio de Cartujos de las cuevas de Sevilla; en 1536 fueron llevados á la Catedral de Santo Domingo, en la Española, y posteriormente á la Habana.

Cortes.

Madrid 30.—*Senado*.—A las cuatro de esta madrugada ha terminado la sesión, habiendo cerrado con el discurso del señor Martínez del Campo. Después se votó el proyecto de presupuestos del Estado para el próximo ejercicio económico de 1892-93.

Congreso.—El Sr. Romero Robledo califica el debate de los telegrafistas de mero entretenimiento de las oposiciones.

El duque de Tetuán declara que son exageradas las noticias referentes á la actitud de Inglaterra respecto de Marruecos, añadiendo que no tiene importancia la misión del embajador inglés cerca del sultán. Reconoce, sin embargo, que están insurreccionadas muchas kábilas.

El Sr. García Alix pide que España esté prevenida ante las contingencias que puedan surgir en Marruecos, opinando que deben reforzarse las guarniciones españolas del Norte del Africa.

Manifiesta el deseo de saber si la escuadra española iría á Tánger en el caso de que fuera allí la inglesa.

El duque de Tetuán dice que no pueden anticiparse ciertas resoluciones, y añade que no tiene objeto preconcebido la presencia allí de un buque de guerra español.

El Sr. Labra dice que anunció hace mucho tiempo una interpelación acerca de nuestra política extranjera. Desea saber cómo opina el Gobierno acerca de la cuestión de Marruecos.

El duque de Tetuán responde que desea mantener el *statu quo*.

El Sr. Carvajal dice que es una vergüenza para España.

El duque de Tetuán lo niega, añadiendo que no podría probarlo el Sr. Carvajal.

Desde Anglés.

30 de Junio de 1892.

Amigo Director: el próximo domingo, 3 del corriente Julio, esta villa celebrará con gran pompa el tercer aniversario de la inauguración del alumbrado público por medio de la electricidad, tan generosamente donado por su siempre querido *hijo adoptivo* D. Bernardo Muntadas y Copóns.

En el programa de este año no figurarán, como en los dos anteriores, los fuegos artificiales, debido á la gran crisis porque esta población ha pasado con el paro de seis meses de la fábrica del señor Muntadas la cual, á Dios gracias, hoy marcha á la perfección, así como la de tejidos que posee en San Martín de Provencals.

Pero si bien faltará este pequeño aliciente á estos sencillos habitantes, en cambio se llenarán todos los demás detalles de dicho programa, ó sea función religiosa amenizada por la ajustada orquesta de Santa Coloma de Farnés, la cual además tiene á su cargo, por la tarde de dicho domingo, los bailes de plaza y, por la noche, el baile de entrada libre en los salones del *Casino Anglesense*.

Á las dos de la tarde de dicho día, se celebrará un banquete de 80 cubiertos servido por la acreditada fonda de San Antonio de esa Capital, cuya presidencia se ha ofrecido á D. Bernardo Muntadas y su socio D. Enrique Arís, esperando estos habitantes que por poco que le dejen libre sus múltiples ocupaciones, nos dispensarán esta honra, lo cual daría mayor brillo á esta fiesta á ellos dedicada.

No puede V. imaginarse, amigo Director, lo que me place esta fiesta periódica, pues ella nos demuestra que aun nuestro pueblo es el mismo de siempre, sintiendo gratitud por aquellos que bien le quieren.

Escuso decirle, que todos veríamos con gusto que V. y dignos compañeros de redacción se dignasen acompañarnos en esta patriótica fiesta, pues sabe es el deseo de todos no dudando no faltarán uno ú otro.

Cierro esta carta correspondencia manifestándole el gran servicio llevado á cabo por el guardia 1.º D. Federico García y el de 2.ª clase D. Indalecio Hermida, los cuales prendieron en el vecino distrito de San Julian del Llor, distrito de Amer, á tres cazadores, los cuales sin respetar la veda, salían todos los días festivos con escopetas

y hurón, los cuales fueron presentados con estos adminículos al Juzgado de Amer, el cual procedió según la ley, si bien, aun que parezca extraño, se mueven poderosas influencias, lo cual disgusta al pueblo, pues estos señores cuando se les echaba en cara su mal proceder en ir á cazar estando prohibido y con la agravante de ir con hurón, contestaban que ellos tenían *carta blanca*. Se corre la voz de que tanto las escopetas como el hurón se los han devuelto á estos infractores, cosa que me resisto á creer: de todos modos un voto de gracias por su celo á la benemérita en este puesto, y sobre todo á su digno jefe el simpático sargento don Juan Figueras.

Sin mas por hoy, mande á S. S.

El Corresponsal.

Noticias locales y generales

No deben andar muy á gusto de nuestro apreciable colega figuerense *El Orden* los asuntos electorales del distrito de Vilademuls, cuando echa mano de la caja de los truenos para combatir á cuantos trabajan por la candidatura del señor Ruiz, y en verdad que lo sentimos, porque esos sueltos desdichan de la proverbial prudencia y buenas formas que el colega usa ordinariamente en todos sus escritos.

Indudablemente, el señor Godo vá muy honrado por todas partes con su hermano D. Manuel y su amigo D. Manuel Durán Bach de Escofet, porque siendo persona decente y honrada, no puede haber otra cosa en el señor Godo; pero que las personas que acompañan al señor Ruiz son por lo menos tan honradas y tan dignas como las que siguen al señor Godo, esto no lo pondrá en duda *El Orden*, como no podrá negar que el apasionamiento le ofusca hasta el extremo de suponer que el candidato oficial vino á Gerona acompañado del elemento oficial permanente, cuando nada de oficiales tienen D. José Gironella y D. Joaquin Batlle, que son los únicos que vinieron con el señor Ruiz, personas dignísimas todas, aunque tal vez, y esto tampoco lo ponemos en duda, carezcan de la influencia en el país con que cuentan los amigos del señor Godo.

Creanos *El Orden*; sentimos verlo con los pies fuera de los estribos, porque cuando los estribos se pierden, es muy fácil, electoralmente hablando, perder la serenidad y caer de lo alto, y alto es el concepto periodístico en que tenemos al compañero, para no lamentar esos ataques y suposiciones gratuitas é injustas que no hacen mucho favor á la fuerza y prestigio de su digno candidato.

Por lo demás, puede el colega hablar de lo ocurrido en Rosas como mejor á sus fines sea; pero como mañana es la elección, ¿á qué discutir? Tenga un poco de paciencia, que no hemos uno y otro de tardar en salir de dudas de Rosas como de otros puntos como Cadaqués, Lladó, etcétera, etc., aunque ya nos presumimos la sonata que después de la evidencia ejecutará sobre el tema de las presiones oficiales, cuando nunca se habrá verificado en esta provincia una elección más imparcial y con más independencia que la que mañana tendrá lugar en el distrito de Vilademuls.

—El día 11 de Febrero último se fugó de las cárceles de Játiva el criminal José Sanz (a) *Fusteret*, en compañía de otro conocido por Llanterner.

Pocos días después, el citado criminal tuvo un encuentro con la Guardia civil en las inmediaciones de Alcira, resultando herido un guardia.

Hace algunos días se tuvo noticia de que el *Fusteret* se encontraba en la ermita de Santa Ana, y el sábado salió en su persecución un sargento con cuatro guardias.

En la madrugada del domingo, la indicada fuerza llamó en la ermita y se le contestó que no podían franquear las puertas por encontrarse en su interior el *Fusteret*.

La Guardia civil tomó sus medidas para cortar la retirada, y el criminal rompió el fuego contra la fuerza, hasta el número de 14 disparos, arrojando también gruesas piedras, una de las cuales dió en la mano á uno de los guardias.

Pocas horas después acudió más fuerza

de la benemérita, hasta el número de 43 guardias.

Á la una de la tarde, después de una enérgica resistencia, se rindió el *Fusteret*, entregando una escopeta de dos cañones y la canana, y siendo conducido, en unión del ermitaño Francisco E. López, á las cárceles de Játiva.

—Nos escriben de Bañolas diciéndonos, que se ven ya muy concurridos aquellos baños sulfurosos y que, como es consiguiente, son muchos ya los herpéticos de veras y los de presunción que han tomado casa en la villa para beber y bañarse en aquellas salubres aguas. Lo que es una lástima, y lástima grande, es que el propietario del balneario no ponga el edificio á la altura de sus similares de otras provincias, porque la verdad es que el de Bañolas carece de comodidad y de todo vestigio de mal gusto, amen del deterioro, que es lo primero que echa de ver el visitante.

—*El Noticiero* de San Feliu de Guixols publica su número de antes de ayer orlado por el plausible motivo de la inauguración del ferro-carril, por cuyo feliz término tanto ha escrito é interesado, y publica ocho páginas llenas de trabajos curiosos y de noticias interesantes.

También participa, que teniendo necesidad de ausentarse definitivamente de San Feliu de Guixols su Director D. Juan Arolas Juaní, se ha encargado de la dirección D. José Dausá. Agradecemos al señor Arolas las frases que en su nombre dedica á la prensa y en cambio le expresamos el sentimiento con que nos enteramos de su separación, ofreciéndole nuestra reciprocidad para cuanto la crea digna.

—Dicen de Véger, provincia de Cádiz, que el viernes último un niño como de once años dió muerte inadvertidamente á otro de su edad, con una escopeta que un cazador había dejado por un momento abandonada, mientras atendía á otras necesidades.

—Insistimos en llamar la atención del señor Alcalde, acerca del estado de las cloacas; de ellas emanan á toda hora miasmas deletéreos y un olor nauseabundo que molesta é infecciona los pulmones, cosas que en estos tiempos de insufribles calores son suficientes á producir enfermedades que pueden cortarse con poco esfuerzo.

—El exgobernador general de Cuba, D. Camilo Polavieja del Castillo, llegará á Sevilla en los primeros días del actual, fijando en dicha capital su residencia.

—Un despacho de Zanzibar comunica, que la expedición alemana á las órdenes del Barón de Bulow, compuesta de cinco europeos, 150 sudaneses y provista de un cañón, ha sido derrotada y parcialmente destruida en Moshi el 10 del actual.

Las dos terceras partes de la expedición han sido muertos, entre ellos un europeo.

El Barón Bulow y otro europeo heridos, y el cañón tomado.

La mayor parte de los supervivientes se han refugiado en Souga, otros en el fuerte de Marenq, que posteriormente ha sido evacuado.

Mr. Berkeley, agente británico en Zanzibar, ha enviado provisiones y medicamentos á Taveta.

—La compañía catalana que actúa en nuestro Principal, ha determinado dar un número de funciones en el *Teatro Goula* de San Feliu de Guixols, aprovechando las fiestas que se preparan, que deben estar muy concurridas.

—Ayer cesó la Delegación de Hacienda de intervenir en la recaudación del impuesto de consumos, encargándose el Ayuntamiento encargando este al arrendatario. Con tal motivo, antes de ayer tarde comenzaron los aforos, que llevarán á efecto los funcionarios de la Delegación.

También, hasta muy entrada la madrugada de ayer, no terminó la operación de entrega á la Representación de la Tabacalera, de los efectos timbrados y jiro mútuo, de cuyos efectos y operaciones ha quedado encargada dicha sociedad.

Como consecuencia de lo primero, han quedado cesantes los empleados que el Estado nombró para el resguardo, si bien creemos que el arrendatario aprovechará

los servicios de algunos de ellos, de lo cual nos alegraremos.

—El Vista de la Aduana de Palamós D. Anselmo Duque, ha sido nombrado Administrador de la de Alós y el Administrador electo de dicho punto, ha sido nombrado para la de Palamós.

—El Emperador Guillermo ha firmado hace pocos días un decreto relativo al descanso dominical, cuyo decreto, puesto al lado y comparado con el de los domingos ingleses, resultan éstos una cosa baladí con relación á los domingos alemanes.

Todos los almacenes, tiendas y cualquiera clase de establecimientos deben permanecer cerrados durante los Oficios divinos; y la compañía arrendataria de las fuentes automáticas que funcionan en las calles de Berlin, no ha obtenido su privilegio sino á condición de que las fuentes no funcionen el domingo.

—En virtud de las últimas oposiciones, ha sido nombrada Maestra de Cabanas, la jóven profesora señorita D.ª Josefa Bretóls, cuya plaza tenemos entendido dimi- tirá.

—Se han verificado en El Pardo las primeras experiencias con el fusil Mauser por la oficialidad del regimiento de Saboya, habiendo hecho 1.400 disparos con una precisión admirable.

Ya habrán terminado los oficiales de dicho regimiento esta primera prueba práctica del fusil que se ensaya.

—Ayer empezó en la Escuela Normal de Maestras de esta provincia, el examen de reválida para Maestras de primera enseñanza elemental y superior.

—Por fallecimiento de la interesada, se ha sobreesido el expediente gubernativo que se venía instruyendo á la Maestra que fué de Vilafant D.ª Joaquina Casabó y Pagés.

—El *Bureau Veritas* publica la lista de los siniestros marítimos ocurridos durante el mes de Marzo último, cuyos datos son los siguientes:

Buques de vela perdidos: ingleses, 28; americanos, 11; españoles, 3; alemanes, 4; austriacos, 1; dinamarqueses, 2; franceses, 7; holandeses, 2; italiano, 1; noruegos, 9; portugueses, 2, y suecos, 4.

Total, 74.

Vapores perdidos: 10 ingleses, 2 españoles, 1 alemán, y 1 noruego.

Total, 14.

Ochenta y ocho buques perdidos en un solo mes.

No puede ser más triste la estadística.

—En uno de los intermedios del drama *Ferma Despoli Forçada* que esta noche se pondrá en escena en el Principal, la Banda municipal ejecutará la aplaudida sardana de *Fraj Garin* de Breton, tocada con los instrumentos típicos del país tales como tenora, tamboril, fluviol, tiples, etcétera, novedad que aplaudirá el público seguramente.

Y apropósito de la Banda municipal: se nos dice que el Ayuntamiento la dotará en breve del instrumental necesario y contribuirá también á la compra de uniformes según está acordado, cuyos gastos se harán á título de reintegro. Solo falta que ello se realice, porque entonces iremos convenciéndonos de que el Ayuntamiento quiere de veras tener una música propia que pueda dar brillo y honor á Gerona.

—En el sorteo de la lotería nacional celebrado anteayer, ha correspondido el primer premio al número 18.038; el segundo al número 9.619, y el tercero al número 16.016. Con 5.000 pesetas han sido premiados los números 11.591 y 19.286.

Además han resultado premiados con 2.500 pesetas los números 437—3.131—3.647—4.130—6.597—6.965—7.315—9.770—11.314—13.297—17.987—19.550—23.201—25.014—25.236—26.948.

—Ayer llegó el termómetro á marcar treinta y dos grados á la sombra. Así se explica el calor que se siente.

—Dicen de San Sebastián, que ha ocurrido allí un conflicto entre los tripulantes de la embarcación alemana *Berta* y varios marineros y agentes de la autoridad españoles.

Afirmase que estando borrachos los primeros hirieron á un sereno, en vista de lo

cual se entabló una lucha entre los agresores y los agentes de la autoridad.

Aquellos se refugiaron en el barco, defendiéndose arrojando tablones y cuantos objetos les vinieron á la mano contra los españoles.

Después los carabineros cercaron el muelle, siendo agredidos con tiros. En vista de ello, el público se indignó y trataba de escarmentar á los alemanes. Corrió allí el alcalde, logrando dominarles al prometerles que se haría justicia.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias y el cónsul alemán ha ofrecido contribuir al esclarecimiento de estos sucesos.

AYUNTAMIENTO.—En la sesión pública ordinaria celebrada el miércoles último, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar varias cuentas pendientes de pago.

Aprobar la distribución mensual de fondos.

Aprobar en principio el proyecto de alineación y rasantes de las calles de la Rosa, Santa Lucía y Angel.

Disponer la adquisición de desinfectantes con destino al matadero y á la cárcel.

Solicitar la oportuna autorización para las rebajas introducidas en las tarifas del impuesto de consumos.

Dar posesión interina en 1.º del próximo mes de Julio al arrendatario del impuesto de consumos.

Nombrar á los Concejales Sres. Prats y Palau para formar parte de la Comisión de aforo.

Instalar el agua potable en el Parque de Bomberos, en la cárcel y en el Juzgado de instrucción.

Encargar al Arquitecto municipal disponga el arreglo de las rasantes y cloacas de la calle de Santa Lucía.

El procurador

D. Narciso Prats, ha trasladado su habitación y despacho á la Plaza del Aceite, núm. 7, piso 1.º

4 6 Gerona, Junio de 1892.

Los vecinos.

II.

Mi amigo Eduardo nació en Barcelona, pero fué criado por una nodriza que residía en una población subalterna situada á poca distancia de la capital.

Eduardo fué creciendo, y cada año iba á pasar varias temporadas en casa de la buena mujer que le amamantó, lo cual complacía, más por lo que acariciaba una

hija de la antedicha, que por el cariño que le prodigaba la nodriza.

Entre la gente del pueblo disfrutaban gran libertad los jóvenes de ambos sexos; por esto no se ponía ningun obstáculo á que ambos hermanos de leche recorriesen solos los bosques y los viñedos cuando Eduardo contaba quince años y trece la antedicha niña.

Según refiere Eduardo,—que ahora es ya de edad madura,—se le presentaron mil ocasiones de acariciar á la hija de su nodriza; pero le contuvo el deber de portarse como jóven decente, y la vijilancia que sobre ellos ejercía otra muchacha que habitaba en la casa inmediata, y que habiéndose enamorado de Eduardo, expiaba todos sus pasos por celos de la otra jóven.

En Barcelona tenía mi amigo otra vecina en aquella misma época, que siendo de edad semejante, procuraba subir al terrado de la casa que habitaban, con pretexto de gozar el fresco de las noches de verano; pero en realidad para tener ocasión de hallarse á solas con Eduardo.

Dichas jóvenes, aun que extremadamente simpáticas, no ocupaban elevada posición social; y mi amigo, siendo dueño de una renta que le permitía vivir independiente, no quería contraer compromisos con muchachas del pueblo, á pesar de que tenía á su disposición á cada una de las antedichas jóvenes como la mariposa puede disponer de las flores que Dios se complace en esparcir sobre la tierra.

Quien haya leído La Hada de las perlas, novela de Balzac, puede recordar que Catalina se habia enamorado del hijo del conde de Ostervald, sin que dicho jóven lo notase porque, á su vez, amaba á dicha hada, ó sea á la riquísima viuda del duque de Sommerset, con la que contrajo nupcias; pero entre el bello sexo hay seres tan volubles como entre el sexo masculino, y dicha duquesa huyó un día con el tenor Tambroni, despues de haberle éste herido en un duelo á espada; no porque le asistiese la razón, sino porque era más diestro en el manejo de armas.

Catalina, con todo y haber sido desairada por el hijo de dicho conde, ó sea de Abel de Ostervald, se transformó en enfermera, aun más, hasta en hermana del que además de la herida que le ocasionó el cantor Tambroni, perdió la razón á causa de haberle abandonado su esposa.

A Eduardo le sucedió otro tanto, pues habiéndose casado con una señorita que ocupaba mejor posición social que las antedichas, su esposa le abandonó para ser-

vir de amante ó querida de un farsante.

Entonces, aquellas tres vecinas renovaron las demostraciones de afecto que se habian prodigado en tiempos anteriores, con lo cual le devolvieron la salud y la razon.

Eduardo, á consecuencia de los disgustos sufridos, se apartó del bullicio humano; trasladó su domicilio á una casita rural, donde instaló á dos de sus vecinas en clase de sirvientas; y aunque residía á poca distancia de la iglesia de su parroquia, no cumplía los sagrados preceptos por temor de que su razón se trastornase nuevamente, al ver matrimonios felices en el templo.

Ese modo de vivir llamó la atención de uno de sus vecinos, el cual provisto de un largo antejo, pasaba horas enteras contemplando quien entraba y quien salia de la residencia de Eduardo; le hacía seguir para averiguar á donde iba, y al saberlo, procuraba influir para que nadie concudiese á su habitación ni lo tratase, diciendole que aquel hombre de costumbres extrañas, no podia dejar de atraer sequías, pedriscos, pestes y otras calamidades á la comarca adonde se habia refugiado.

Afortunadamente, no rigen en España las leyes que imperaban en tiempo de Torquemada; pues si rigiesen, ya estaria fresco mi amigo Eduardo.

¿He dicho que estaria fresco? ¡qué disparate! no; no estaria fresco, sino transformado en áscuas por una hoguera del Santo Oficio, pues no hay duda de que, para lograrlo, emplearía todos los medios que estuviesen á su alcance el vecino de Eduardo que pasa horas enteras contemplándole con el antejo de larga vista, y murmurando de él como una mujerzuela sin educación ni amor al prójimo.

Dionisio Rehilete.

Miel.

La producción de miel de abejas en todos los países del mundo, según el Diario de la Cámara, de Constantinopla, es la siguiente, cuyo conocimiento no consideramos ocioso.

Los Estados Unidos empiezan la lista con 2.800.000 colmenas, pertenientes á 70.000 abejeros, y producen anualmente 61 millones de libras de miel.

En Europa tenemos: Grecia con 30.000 colmenas y 3 millones de libras de miel.

Dinamarca 90.000 colmenas, que producen 2 millones de libras.

Bélgica 200.000 colmenas y 5 millones de libras.

En los Países Bajos hay 240.000 colmenas, que producen 6 millones de libras.

La producción de miel de Francia es muy importante.

Nuestras vecinas obtienen 25 millones de

libras de miel con 950.000 colmenas, mientras que Alemania produce 40 millones de libras con un 1.450.000 colmenas, y Austria 40 millones de libras con 1.558.000 colmenas.

La colmena mayor que se conoce, está en Kentucky, cuyo compartimiento mayor es de 45 metros 71 centímetros de alto, y cubre un espacio de cuatro hectáreas y media.

La constituye una cueva de roca muy dura, toda ella interiormente cubierta de panales.

El propietario que cosecha mayor cantidad de miel en el mundo, es un tal Harbicón, en California, que posee 6.000 colmenas, cuyo producto es de 200.000 libras de miel al año.

Teatro Principal.

Función para hoy 2 Julio de 1892. (6.º de abono.)

1.º Sinfonía. 2.º Estréno del interesante drama trágico en 3 actos,

FERMA DESPOLI FORÇADA.

3.º La comedia en 1 acto, MÁTALAS CALLANDO.

En uno de los intermedios, la orquesta del teatro tocará la Sardana de Garin. A las 9 en punto.

Movimiento de poblacion.

Dia 30.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 1. Muertos.—Miguel Pages, 56 años.—Teresa Pineda, 2 años.—Francisco Bragubat 70 años.

SANTOS DE HOY La Visitación de Nuestra Señora. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de San Félix

TELEGRAMAS.

Madrid 30.—Los diputados liberales y los republicanos insisten en atacar el proyecto relativo al aumento de las tarifas de los ferrocarriles.

Han conferenciado el marqués de Sardoal y el Sr. Sagasta, con objeto de acordar los puntos que debe abarcar el discurso de aquél en el debate político.

Se acordó conceder un voto de gracias á los funcionarios de la alta Cámara, por los servicios extraordinarios que han prestado estos dias.

Los intensos calores que se dejan sentir en España son generales en toda Europa. Ayer eran irresistibles en Paris y en Londres.

Tremp 30.—Se ha verificado el acto de entregar las llaves, por el diputado Sr. Sostres y el Sr. Maluquer, á los vecinos de Puigcerdós. El Sr. Tobella les ha dirigido la palabra, terminando con vivas á Cataluña.

Los vecinos de Puigcerdós agradecen la caridad de los catalanes y saludan á la prensa, dándole gracias por la suscripción pública. La firma de la escritura de cesion imposibilita el regreso inmediato de la comision de la Prensa Asociada.

En Tours una nube de hormigas aladas invadió la poblacion.

Continúa siendo asfixiante la temperatura.

Paris 30.—Créese que la muerte de Ravachol será la señal para la explosion de un vasto plan anarquista. La ejecucion de aquél se efectuará á últimos de julio próximo.

Roma.—Se ha descubierto en Turin un complot anarquista que tenia por objeto volar los almacenes militares.

Se han hallado á varios de los complicados documentos revolucionarios y cartuchos de dinamita.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

—Se tendrá, dijo sencillamente el sacerdote.

—Lo creo, padre José, si todos los hombres se parecieren á vos, no habria sobre la tierra tantos dolores.

El sacerdote se ruborizó como una doncella, inclinó su frente y nada dijo.

—Adios, padre José, siguió el doctor, volveré á ver el herido.

—Que Dios os bendiga por vuestros cuidados, dijo el sacerdote.

III.

El enfermo pasó algunas horas en un letargo profundo: hubiera sido muy difícil decir si dormia.

Sus ojos estaban cerrados, y su respiracion era lenta y fatigosa.

El padre José, sentado á su lado, remojaba sus labios de vez en cuando, y consultaba su pulso.

La luz del alba dibujaba ya algunas cintas rosadas sobre el cielo pálido y sereno, cuando el coronel abrió los ojos, y giro á su alrededor una inquieta mirada.

—Cómo os sentís? preguntó el padre José.

—Ah! estais ahí? os buscaba...

—Queréis algo?

—Si; quiero... hablar con vos; tengo mucho que confiaros.

—Estamos solos y podeis hablar... no os fatigueis mucho.

—Es que tengo que contaros toda la historia de mi vida.

—Ya os escucho; bebed antes, esto os dará aliento.

El coronel bebió y el padre José sentóse á su lado y se dispuso á escuchar.

Habia sido encargado de una mision que probaba la confianza que los gefes tenían en su honra.

Se le entregaron dos mil duros para conducirlos á Córdoba, y una rabia inmensa se apoderó de mí, al ver que era él quien merecia que se le eligiese para semejante empresa.

Supe hacer de modo, pues como el no tenía secretos para mí, le habia visto guardar el dinero, supe hacer, repito, que antes de que él saliese de Granada, aquel capital hubiese desaparecido de su maleta...

Su desesperacion fué inmensa al ir á entregar el dinero que le habia sido confiado, y encontrarse sin él, pero la casualidad, que hace á veces el papel de Providencia, hizo que estuviese fuera de Córdoba el gefe que debia recibir aquella cantidad, y él tuvo tiempo de avisarme.

Tuve buen cuidado de hacer ver su carta á los compañeros, y hacerles saber que pensaba enviarle de mi fortuna particular los dos mil duros que habia perdido.

Esto elevó hasta lo infinito el entusiasmo por mi generosidad, y fué el primer grano de arena en el lago purísimo del honor de mi amigo.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón o que sufren de constipados, toses o bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liquen, Lapétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos o parasitarios.

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos (antiguos o rebeldes), Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatisimo, la Escrófulosa y la Tubercolosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS. En Paris, casa J. FERRE, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Succesor de BOYVEAU L'AFECTEUR.

Á LOS ENFERMOS.

Estos ballarán en la acreditada farmacia del Dr. Vidal en Olot, los específicos siguientes:
 El Bálamo del Papa Inocencio, medicamento seguro para preservarse y aun curarse de la terrible enfermedad la Apoplejía vulgo «Feridura».
 Remedio del Dr. Fonté, específico para preservarse y aun curarse de la Viruela, Escarlatina, Sarampión, así como de toda erupción herpética.
 Electro-Sulfo-Termal, remedio para curar las dolencias que afectan a las vías respiratorias, como «bronquitis, asma, crup o garrotillo y angina dipitérica».

25 AÑOS DE ÉXITO



RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES MÉDICAS DE TODOS LOS PAÍSES

15 DIPLOMAS DE HONOR
18 MEDALLAS DE ORO

SE VENDE EN LAS FARMACIAS DE QUÉQUERAS Y ULTRAMARINOS.

Para pedidos, dirigirse a D. RAFAEL ROMEU Jerez de la Frontera. Único agente en toda España.

Enfermedades Secretas

CAPSULAS RAQUIN

Aprobadas por la Academia de Medicina de París. MATRU Curan sin excepción los Fijos agudos o crónicos. La Academia ha obtenido 100 Curas sobre 100 enfermos tratados. Basóse la Firma de Raquin y el Sello oficial del Gobierno francés. FUMOUZE-ALBESPEYRES, 78, F. St-Denis, Paris, y en todas las Farmacias del Globo.

LECCIONES DE PIANO

elementales y superiores, canto y solfeo por el acreditado profesor D. Ramón Soler. Dirijirse Rambla de la Libertad—12—2.º Precios económicos.

PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario a precios limitados.

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO DE LA REINA MARGARITA DE BORGONA, POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSÉ ROY. VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el éxito más grande que ha tenido las publicaciones de este género, gracias a su asunto histórico siempre palpante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las bibliotecas; La Torre de Nesle es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés La Torre de Nesle, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido expresamente La Torre de Nesle, idéntica a la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., a fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden a tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.
 Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.
 Precio de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela a la inglesa, 28/50 pesetas en Madrid 30/50 en provincias.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabahi, Paciano Torres y Martí y Cargo, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc., etc.

En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases.

— 59 —

Era teniente también, y pertenecía, como yo, a una noble casa, solo que yo era rico, y él era pobre.

Tenia un carácter dulce é igual, una alegría constante en su corazón, y la lealtad, la fé, el candor del hombre honrado, que ni sospecha que existe la infamia.

Me quería como a un hermano, y cuantas mas pruebas me daba de ello, mas y mas aumentaba la animosidad que contra él sentía... hubiérase dicho que su afecto alimentaba mi odio!.. El coronel se detuvo fatigado.

—Bebed y calmáos, dijo el padre José, que muy pálido y con las manos juntas, escuchaba aquella narración.

—Gracias, murmuró el herido al separar el vaso de sus labios..

—Por aquel tiempo, continuó, ya comenzaba yo a pensar en vengarme de aquel hombre que me llamaba su hermano, y hacia llegar con frecuencia a los jefes, quejas de mi compañero... estas eran como ligeras afilerazós a á cuenta de la estocada que mi odio le prometió...

Un dia se me presentó una ocasión de herirle mas seriamente.

— 58 —

—Como se sentía, preguntó el padre José. —Ahí estáis ahí, es buscado... —¿Qué? —Si, querido... herido... tengo una... que me conmueve... —Estamos solos y... debéis hablar... no os... fatigáis mucho... —Hace veinte y nueve años, empezó a decir el herido, que el regimiento de Husarós de la princesa, en el cual era yo teniente, fué destinado a Granada.

Yo he sido siempre poco simpático a mis compañeros... tenía un carácter duro, un orgullo insufrible y un egoísmo tan grande, que no veía en el mundo mas que aquello que se relacionaba conmigo, lo demás no existía para mí!

En el regimiento había un jóven de mi edad, un poco menor que yo, tan gallardo, tan simpático, tan franco, y tan querido de los jefes y compañeros, que desde luego se me hizo insuportable, odioso é irresistible.

Sin embargo, supe disimular la aversión que me inspiraba, y demostrarle tan viva simpatía, que bien pronto me creyó su mejor amigo, y todos lo creyeron como él.

— 55 —

—Vamos, este ha renido con la Juana.

—Guardar silencio, hijos míos, dijo blandamente el sacerdote; ya estamos en el pueblo.

—Se verían antes de bajar a este valle las torrecillas de la Iglesia, dijo Nicolás.

—Apresuremos un poquito el paso. ¿Volvió a decir el sacerdote; antes de salir habeis dado aviso de que llamaba yo?

—Está claro, padre, en cuanto vimos al Tigre ya entendimos que había tela cortada para rato!...

II.

—Media hora despues, el herido era colocado en un blando lecho, y un médico se hallaba a su lado.

—La herida es grave, decía el padre José, ¿pero podrá salvarse?

—Solo Dios que todo puede hacerlo, contestó el doctor; por mi parte, creo que si este hombre tiene algo que hacer debe daros prisa.

—Pero creéis que va a morir ahora?

—No, puede vivir algunas horas, acaso algunos dias, mas exige mucho cuidado.